

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Los resultados de la tercera encuesta el sábado; avala el TEPJF \*Combatir la impunidad, una tarea también desde abajo y simple

\*No hay uso político del apoyo a damnificados, sostiene Bienestar

Víctor M. Sámano Labastida

LA PREGUNTA es obligada: ¿dónde está la política en los partidos?, ¿dónde está la nueva forma de representar al pueblo en Morena? Este columnista reconoce su equivocación al considerar que en la coalición fundada por López Obrador se impondría el diálogo a falta de prácticas democráticas en la lucha por el poder interno (como antesala de las candidaturas del 2021).

En mi colaboración del 14 de octubre, con base en fuentes internas de Morena, expuse que estaba en marcha una tregua y negociación entre los bloques en pugna.

Anoté: “Según se supo, a pesar de que públicamente tanto Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado Carrillo –y con más razón los seguidores de uno y otro- sostienen un discurso que se endurece conforme pasan las horas, es mejor poner la cabeza en agua fría. Me comentan que comenzaron ya los cabildeos para un acercamiento, para encontrar la fórmula de la conciliación o por lo menos de tregua”.

No fue así y por el contrario, muy cerca del término de la tercera encuesta –en realidad segunda para efectos de la designación de dirigente de Morena-, cada uno de los bloques se atrincheró y alimenta la desconfianza mutua. Quizá valdría aquí recordar una frase de Winston Churchill: “Valor es lo que se necesita para levantarse y hablar; pero también es lo que se requiere para sentarse y escuchar.”

### PREPARAN RENUNCIAS

ESCRIBIÓ Aldo Adrián Martínez, doctor en Ciencia Política por la Universidad de Salamanca: “Una de las ideas renovadoras de las fuerzas políticas integrantes de Morena fue la inclusión de procesos democráticos en el funcionamiento interno del partido-movimiento. Sin embargo, después de la llegada al poder de López Obrador (en concreto desde su alejamiento formal del partido al tomar posesión como presidente de la República), el órgano directivo de Morena arrastra problemas y divisiones en su interior. Los procesos de sucesión en el Comité Ejecutivo Nacional (CEN), tanto de la presidencia como de la secretaría general del partido, son causa

de constantes disputas. Un asunto que en los últimos meses se ha revelado como elemento nodal para el futuro del partido. (20 de octubre de 2020, en Política Exterior, publicación del grupo editorial fundado en Madrid, España en 1987)

En tanto, el Tribunal Electoral (TEPJF) desechó las impugnaciones de Muñoz Ledo y Yeidckol Polevnski, avaló la tercera encuesta y ahora a esperar los resultados el sábado 24 de este mes.

Y esperemos el pleito por las candidaturas...que ya empezó. Por cierto, ayer anunció Alfonso Durazo, en plena conferencia matutina del presidente López Obrador, que dejaba la secretaría de Seguridad para “acudir al llamado de la militancia de Sonora”, ¿cuál militancia, de qué partido? Buscará la gubernatura, pero antes deberá atender una inminente denuncia ante el INE. Ya lo veremos. Hay otros miembros del gabinete en la lista.

En Tabasco, inició la cuenta regresiva para quienes ocupan cargos en el gobierno y buscarán estar en las boletas en el 2021. Este mes tendrán que renunciar, según emplazó el gobernador Adán Augusto López; aunque asegura que aún nadie le ha dicho que irá. ¿Un político tabasqueño discreto?

### DESDE ARRIBA Y DESDE ABAJO

IMPUNIDAD es una de las prácticas más difíciles de erradicar en el país, porque no basta con el esfuerzo de “barrer las escaleras de arriba hacia abajo”, sino que también es necesario que las autoridades más cercanas a la población se apliquen en la prevención de conductas irregulares o abusivas que puedan derivar el delitos. Muchas veces, cuestiones tan simples con el respeto a los Bandos de Policía y Buen Gobierno no pueden o no quieren ser aplicadas por los responsables de hacerlo.

Lo mismo se ha visto ahora con la falta de solidaridad para cumplir las recomendaciones de las autoridades sanitarias en materia de confinamiento, sana distancia, evitar contagios, en el caso de la epidemia. También puede observarse la falta de autoridad para hacer cumplir los acuerdos federales (31 de marzo y 21 de abril de 2020) y los decretos de los gobiernos estatales.

La impunidad lesiona la necesaria buena convivencia y se convierte en generadora de violencia. Quizá esta especie de subcultura de la falta de solidaridad ha hecho que el propio presidente López Obrador expresara (15 de octubre de 2020): “Si el pueblo dice queremos que continúe la corrupción, nos gusta, somos partidarios del masoquismo, nos gusta que nos roben, que siga habiendo unos cuantos que vivan colmados de atenciones y privilegios y la mayoría en la pobreza, en el abandono, en la marginación les diría sigan su camino, ahí nos vemos”. Hay trabajar también abajo y mucho para modificar conductas anti sociales.

### AL MARGEN

## **Incertidumbre en Morena, se atora la tregua; el diálogo de fracciones cada vez más difícil**

Escrito por Editor

Jueves, 22 de Octubre de 2020 00:07 -

---

LA SECRETARÍA federal de Bienestar rechazó las versiones sobre un supuesto uso político o electoral Rechazan manejo político de los apoyos dispuestos por el presidente Andrés Manuel López Obrador para los damnificados por las inundaciones en Tabasco a raíz del desfogue de la presa Peñitas. No es el caso ni del mandatario federal, ni de la dependencia como tampoco de su titular, indica una carta enviada al programa Telerreportaje.

Refiere que los apoyos para la reposición de enseres forma parte de una “estrategia más amplia” en respuesta a las afectaciones. El tema fue abordado también ayer en la tribuna del congreso local. Resulta inevitable no colocar en el contexto de la contienda política al acción de gobierno y la crítica opositora.

Mientras tanto, largas filas y aglomeraciones de pobladores de Nacajuca se observaron en el Centro de Convenciones de Villahermosa. Es una radiografía de una grave situación social. (vmsamano@hotmail.com)